

REDACCION Calle de San Bartolomé, número 32 Teléfono n.º 6

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION Plaza de Cort, números 4 y 16 TELEGRAMAS: HOEA-PALMA

CROMOS

Dentro breves días se recibirán en la Librería de J. Tous, las últimas novedades en tarjetas-cromos para felicitación de Navidad y Año Nuevo.

El inglés sin maestro

Nuevo método de inglés compuesto de 20 lecciones, por una sociedad de profesores americanos.

Desde la corte

Madrid 7 XI 02. Mis estimados amigos: En el sfan de recoger notas mallorquinas donde las encuentro, Madrid me ofrece, apenas he puesto los pies en esta villa y corte, campo abierto a mis exploraciones.

Anoche asistí a la sesión semanal que celebra la Academia Española todos los jueves, más bien con intento de saludar a algunos de los inmortales que me honran con su amistad que para cooperar a las tareas lingüísticas de la institución.

Excusado es decir que agucé el oído y tan pronto como pude me acerqué al corro. En él estaba el Sr. Silvela, quien si no exageraba los entusiasmos de aquél, que eran limitados, reforzaba y sostenía sus conclusiones con esa autoridad que da siempre la palabra y la opinión de un jefe de partido.

Verdad es que no sabía yo a punto cierto de qué se trataba, tan ajeno y en ayunas estoy de los debates políticos; pero cuando la conversación iba desanimándose, oigo otra vez en el corro, dirigida a los Sres. Silvela y Liniers, que les decía:

—Tomel como no había de gustar a Vda. el discurso de Maura?

Y entonces me puso en camino de apreciar la significación y alcances políticos del discurso de nuestro paisano que, políticamente, en lo que mueve su voluntad, entraña una manera radical en su modo de ser y una dirección nueva en su política, cosa que como es consiguiente será juzgada de diverso modo por los políticos; literariamente, como pieza oratoria, el discurso pronunciado ayer por nuestro paisano en el Congreso, fué leído religiosamente y celebrado por todos en los términos más favorables que podáis imaginárselos.

Los entusiasmos del ex-gobernador de Madrid los he encontrado luego en muchos, bastante distanciados de la política conservadora. Pocos momentos hace, calificaba de maravilla el discurso de Maura un partidario tan decidido de la política del Sr. Canalejas como es el diputado por Gerona, D. José J. Herrero, testigo de mayor excepción porque a sus dotes parlamentarios, a su vida consagrada en el Congreso durante varias legislaturas, añade la de ser un excelente poeta lírico y distinguido literato. El

amigo Juan Alover os abonará al poeta, y la empresa de la Albufera de Alcudia, en la que está interesado Herrero, sus condiciones de posición é independencia.

Decíame, pues, hace un momento Pepe Herrero, con no menos entusiasmos que los que anoche movían la palabra de Liniers, que ayer escuchó a Maura no tocando el asiento, añadióle domie con frases de profundo sentido: —Desengáñese Vd.; esto está visto. Los jefes de los partidos del porvenir están hoy dibujados, y sólo casos imprevistos pueden quitarles sus j-faturas (Excusado es decir que para Herrero estos jefes son: Maura para el partido conservador; y sobre todo Canalejas para el partido liberal.

Me acordaré a los periódicos que anoche y esta mañana dan cuenta de la sesión de ayer en el Congreso. Eso lo veis vosotros y os lo habrá adelantado el pan vociferante de la sección telegráfica de LA ÚLTIMA HORA y demás periódicos locales. Opiniones particulares podría citaros muchas, todas contestes en que el discurso oratorio de Maura fué ayer extraordinario; pero como me ha interesado conocer la del Conde de San Simón, por circunstancias que no se os han de escapar, esta mañana he visitado al Senador por Mallorca, que con tanta afabilidad y cariño me recibe siempre.

En resumen, porque no tengo más tiempo disponible para vosotros: El Conde de San Simón me confirma todas las admiraciones de que Maura fué ayer objeto, y no le escatima ciertamente la suya.

—Y el partido conservador en Mallorca? me ha permitido objetarle. —El partido conservador en Mallorca, como el de todas partes, con la venida de Maura, está de enhorabuena; y por lo que especialmente se refiere a Mallorca, figúrese Vd. las grandísimas ventajas de todos géneros que esto puede significar para la política mallorquina.

COLABORACIÓN Guillermo Pou

Es de los ignorados, de los que, según la expresión del exquisito Sarmentto, la opinión no ha consagrado todavía.

Desnudo de honores, mas llevando escondido un canal de méritos legítimos que muy pocos han tenido la fortuna de poderle reconocer y que él mismo niega ofendido ante cualquier osado que se atreva a ponerse en evidencia, marchó el jueves pasado a la Capital, aburrido de vegetar esterilmente, a ganarse la vida con lo que él llama su pobre arte.

Heba venido a Artá, requerido por los encantos de la vida rural, a mitigar el dolor de recientes infortunios y ejercer su modesto oficio de profesor de piano; a buscar, entre estas cuatro montañas, sosiego, olvido y trabajo.

Ganar lo necesario para ir tirando: ésta era su única ambición. Y si aquí hubiese encontrado el número suficiente de discípulos, medios materiales para atender a esta primera necesidad de la vida, aquí le tendríamos a él, y aquí habría esperado tranquilamente la muerte, laborando siempre, dándonos pianistas en breves plazos, haciendo en los ocios su rato de mecanismo, salvando escollos de ejecución, dilatando hasta el infinito su vastísimo repertorio, riñiendo solitario homenaje al genio de Weber y de Mendelssohn, de Mozart, y de Beethoven, relegado en su modestia, en su retraimiento, en sus tenaces prejuicios acerca de la propia insignificancia, como el caracol en su concha.... Así murió el gran Oaldentey.

—Cuanto mejor será para Guillermo Pou que Artá no haya podido ó no haya sabido corresponder a los merecimientos del notable artista!...

A punto de marcharse, así con el pie

en el estribo, estaba repitiendo a quien quería oírle: —Si en Artá me ofrecen cinco ó seis lecciones, desisto de mi intento, es decir, me quedo.

No, no; mejor es que no haya parecido aquí por ningún lado la tan decantada afición a la música; mejor es que abandone V. estas «aguas del Jarama» y se vaya a ofrecer su excepcional habilidad para la enseñanza, su talento musical, su brillante ejecución, sus atildadas maneras y su gran sentimiento, a otro país más culto. Ahí en Palma, le comprenderán a V. y sabrán a exquísito manjar las margaritas que V. arroja.

Hace bien pocos años que Pou se trajo a Artá su repertorio pequeño (relativamente) de música brillante, movida, de veloz ejecución y mucho ruido, si acertadamente escogida para satisfacer profanas exigencias, en general más propia para cautivar los ojos y regocijar el oído que para embesellar el alma. —Digo en general, porque asimismo figuraban en la lista de autores de entonces, aun que en proporciones limitadas, Beethoven, Mozart, Chopin, Clementi, Weber, y quizás algún otro de los que merecían citarse. —De Artá se lleva el respetable contingente de setenta u ochenta piezas, muchas de ellas seleccionadas; de entre las mejores y más difíciles del clasicismo antiguo, de este clasicismo que en la actualidad, ha pasado de moda.... por la misma razón que hubo una época de mediocridad estética, de desdenosa apatía, de afectado progresismo, de ignorancia fátua ó de impotencia, en que habían pasado de moda las inmortales producciones de Palestrina y de Victoria.

Pou se ha formado solo. Todo lo que es y vale lo debe a su propia intuición, a su voluntad, a su temperamento, siempre independiente y jamás influido. —No tuvo a quién imitar. No puede exhibir el correspondiente «primer premio», ni trae siquiera ninguna etiqueta oficial de origen. Viene indocumentado... Me parece que estos requisitos no son absolutamente indispensables para tener talento, primorosa ejecución mecánica, espíritu delicado y comprensivo, y discreción en el uso de estas facultades.

Pero quizás por esa misma carencia de diplomas ó títulos académicos y de historia triunfal, se siente él cohibido y se siente pequeño cuando a tocar se le invita, y empieza a presentarse de cerca la espantable perspectiva de la silla redonda, el teclado luciente y resbaladizo y los intrincados geroglíficos que, hurraños é indómitos, parecen desatir desde allí, desde el atril, al primer alrevedo que se adelanta a arrancarles el precioso secreto.

Hay que alentar al pianista, hay que burlarse de sus aprensiones, hay que obligarle, hay que sacar a la vergüenza su modestia... y después es preciso escucharle con recogimiento, en silencio, sin prisas, durante dos, tres, cuatro horas, hasta que pueda en él más la encantable sugestión de la música que la auto-sugestión del miedo a un tropiezo, a una incoherencia, a una momentánea caída, a las acechanzas de la crítica, a la inabundancia de su dedo... ¡qué se yo!... y se le desvanezca la emoción, y se le encalmen los nervios, y acabe por no acordarse de sí mismo...

Este es el hasta hoy oscuro artista, a quien sólo falta un medio adecuado para brillar con luz propia.

José SUREDA. Artá, 8 Noviembre 1932.

Una pastoral importante

Orhuela 6. —En todos los templos parroquiales de este obispado se ha leído la notabilísima pastoral que sobre el tema «Democracia cristiana», dirige al clero y a los fieles de su amada diócesis, su sabio prelado el Dr. D. Juan Maura Gualbert, una de las figuras más salientes é ilustres del episcopado español.

En dicha pastoral, llamada a tener mayor resonancia, si cabe, que las publicadas anteriormente por el mismo autor, sobre la cuestión social, analiza el ilustrísimo señor obispo de Orhuela asuntos de verdadera trascendencia, revelándose como un gran pensador y profundo filósofo.

Tan notable trabajo está siendo objeto de unánimes elogios, valiéndole al autor justas alabanzas.

El discurso de Silvela

Ayer dimos el resumen del discurso pronunciado últimamente en el Congreso por el Sr. Maura.

Hoy extractamos los párrafos y conceptos más salientes del pronunciado por el jefe del partido conservador.

Dijo en substancia el Sr. Silvela: «Bien sabéis que yo no he tenido impaciencias para plantear un debate, porque yo entiendo que para que tuviera importancia precisaba que intervinieran en él personajes como el señor Canalejas y el señor Maura.

Me encontraba frente de un Gobierno muerto. Lo único que se ha señalado en este debate son los magníficos discursos de los señores Maura y Canalejas, que se han excedido a sí mismos.

Dice del señor Sagasta que tiene tanto peso al poder, que no está nunca dispuesto a abandonarlo sino a viva fuerza.

Pregunta si es posible que no piense en dejarlo todavía, y más después de la disgregación de la izquierda del partido liberal.

Hay en frente, dice, un ministerio en liquidación, un ministerio de negocios, que no debe durar más que el tiempo de aprobarse las fuerzas de mar y tierra, pues no tiene obra de Gobierno.

Califica de prematura la muerte del partido liberal. Censura la gestión del Gobierno en el VII regío, que por sus incidentes calificaba de desdichadísimo, por el abandono del Gobierno en la organización del mismo.

La sociedad española demanda hoy soluciones conservadoras; nada que represente reacción ni retroceso de España; pero sí defensa de lo actual, reforzando las leyes de orden público.

El país quiere a toda costa la normalidad en los servicios, la mejora de la Administración.

Nada de esto puede darle el partido liberal, y por esto lo busca en soluciones conservadoras y procura concentraciones de nuestras ideas.

Reconoce que el señor Sagasta tiene grandes prestigios personales y grandes simpatías dentro del partido liberal; pero hasta la mayoría, que por su historia está a su lado, con el corazón está cerca de nosotros.

(Rumores en la mayoría). Océame el señor Sagasta; si confía en la mayoría tiene el Gobierno perdida la batalla.

Aludiendo a las frases pronunciadas por el señor Maura, acentúa la unión, por coincidir en ideas y por un ideal desinteresado.

Hace grandes elogios de las condiciones morales de los amigos del señor Maura.

La mayor prueba de que la unión con el señor Maura era conveniente, es que la había predicho la opinión pública.

Me congratulo de que haya llegado este momento, pues coincidimos en lo fundamental.

Ha dicho el señor Nocedal que yo no pedía el poder, porque quería que me diesen resulta la cuestión religiosa.

No, señor Nocedal, a mí me consta que esta cuestión no se resolverá, ni tengo esperanzas de que se resuelva.

Si no he tenido prisa para pedir el poder, es por respeto constitucional, no porque pensara que la cuestión religiosa la resolvieran, pues fácil ha sido de apreciar para todos la calma que en el asunto lleva el señor Sagasta.

Es preciso que se deslinden los campos.

Yo desde el Gobierno mismo he defendido la reforma del Concordato.

Esta tiene dos puntos de vista: uno, el aspecto eclesiástico, y otro las órdenes religiosas.

No estoy conforme con la orientación que tiene en este punto el Gobierno.

Acusa al señor Sagasta diciendo que la Historia le pedirá cuenta de ello, por llevar las negociaciones con Roma en tal forma que no se terminarán jamás.

Sostiene la teoría ya conocida respecto a las órdenes religiosas concordadas.

Entiende que la separación de la Iglesia y del Estado no puede subsistir en pueblos de raza latina y que es indispensable la concordia con el Vaticano.

En esta teoría persistiré con energía y en ella me acompañarán elementos que no tienen nada de reaccionarios.

Hemos de defender con tenaz las libertades de asociación y de enseñanza con todas sus consecuencias.

Los momentos son solemnes y las circunstancias tan graves que debemos hablar con franqueza.

Nosotros no hemos pedido el poder, pero si vosotros os obstináis en continuar en él después de lo que ha pasado, contraeréis grave responsabilidad.

Por la posición que ocupo estoy obligado a hablar con más claridad que el señor Maura.

Nosotros no hemos pedido nunca el poder a destiempo, pero tampoco podemos aceptarlo a deahora y con condiciones que no podamos desempeñarlo dignamente.

Los presupuestos se saldarán con un déficit de treinta y cinco millones, cifra que, si no grande, es alarmante por las condiciones de nuestro país.

El señor Silvela continúa diciendo que estima grave la situación de Marruecos y que cualquier dificultad que surgiera nos cogería desprevenidos.

Añade que la moralidad en los hombres públicos es algo parecida a la honra de las mujeres, pues la menor ligereza les hace perder la autoridad.

Por esto, a fin de evitar daños al régimen y a la Constitución, debía abreviar vuestra permanencia en el Gobierno para que, ya que no caer con gloria, al menos podáis morir con honra.

(Aplausos en los conservadores).

El Sr. Sagasta se congratula de la unión de los Sres. Silvela y Maura.

Ojalá sea duradera, dice, pero mucho me temo que no, pues ya he visto dibujarse algunas diferencias.

El Sr. Maura ha dicho que no está dispuesto a ceder en su opinión y que si no se cumple su programa se retirará en su caso del poder.

Con que ya lo sabéis: el señor Maura no se va con los conservadores más que en el caso de que éstos hagan lo que él quiera.

El Sr. Silvela dice que no hay Gobierno y el señor Maura llega más allá, pues afirmó que no hay ni Gobierno ni Parlamento.

El Sr. Sagasta: El Parlamento existe; él ha tomado juramento al Rey y ha escuchado los discursos de S. S. y ha visto el pase de la regencia al nuevo reinado, suceso el más importante de estos tiempos.

Con la misma honrada convicción que el Sr. Silvela, he de decir que no creo buena solución, sino por el contrario peligrosa, la conservadora, al principio del reinado de D. Alfonso XIII.

(Aplausos en la mayoría).

Dirigiéndose después al Sr. Maura le dice que antes era enemigo de los partidos y partidario de las concentraciones, con lo que se ve que ha cambiado de opinión.

Pregunta de dónde han sacado los señores Silvela y Maura que el partido liberal no pueda sacar proyectos de ley, ni una ley de Presupuestos.

Puede hacerlo, dice, lo mismo que cualquier otro partido.

Hablando luego del tono general del discurso del Sr. Silvela, dice:

—No he visto una manera más tremenda de pedir el poder, porque el señor Silvela lo ha pedido hoy por la tremenda. (Risas).

Por la tremenda lo ha pedido, al decir que si se le ofrece fuera de tiempo, no podrá aceptarlo.

Ahora le ha entrado fuerte al Sr. Silvela el deseo del poder.

Ha dicho que había tratado con benevolencia al partido liberal, y yo debo decirle que no pido a nadie benevolencia; pido solamente cooperación para el Gobierno a todos los partidos; no pido misericordia.

Prefero morir con honra a vivir de la misericordia de nadie.

El Sr. Silvela rectifica.

Insiste en que no podrá el partido liberal presentar presupuestos.

En cuanto al ingreso del Sr. Maura en nuestras filas, debo decir que no quería fortalecer el partido conservador, si no que su ingreso significara algo más importante: fortalecer el Gobierno.

No he hablado de benevolencia; no la he ofrecido ni pedido jamás; sólo hablé

Concesionario del teñido y reparto de impresos de todos los pueblos de la isla

TEATRO LIRICO

admisión

de la D. D. del pro

stle.

70.

OS.



Yo considero el jabón como cualquier otra medicina: favorece ó perjudica. Por los poros se infiltra más ó menos cantidad de las substancias componentes del jabón y la sangre á su vez las transmite á los distintos órganos del cuerpo. Es muy importante cuidar de que se use solamente jabón sin mezcla de alcalí y grasas venenosas. El Jabón de la Ayvala...

no de la Bruja, se recomienda como el gran remedio de la naturaleza para el cutis. Habiendo sido combinado con medicamentos bien conocidos como específicos para curar y deslutar la piel; y yo aseguro enfáticamente que ofrezco al público el mejor jabón para el tocador, de todos los que se conocen. Es el mejor para la Compleción, el mejor para el Cabello, el mejor para el Bebé, el mejor para curar las Erucciones de la piel. Suaviza el cutis más áspero. Evita la caspa y todas las enfermedades del cráneo y cura la Comezón.

Todos los ingredientes con que preparo mi jabón son tan puros que podrían comerse sin causar daño. Deseo que el público tenga en él tanta confianza como la tiene en mis remedios.—Dr. Mnyon. Mejora cualquier compleción por hermosa que sea, sin igual para la Quemaduras de Sol, para las Ronchas, Escaldaduras y todos los tormentos cutáneos de los Bebé. Usándolo comprobaba que es una Bendición Divina. Precio: ptas. 2. De venta en todas las principales Droguerías del mundo.

(Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España). Dr. Mnyon, n.º 1.505 Arch St. Filadelfia, P.ª Es. U. de A. Mnyon tiene específicos para cada enfermedad, casi todos á ptas. 1.75. Fídase la «Guta de la Salud» (gra la). Consultas por correspondencia confidenciales y libros de todo gusto. Depósitos en Palma: Droguería del Centro Farmacéutico, en la de la Vda. de A. Benazar y en todas las Perfumerías más acreditadas del mundo.

de cooperación al actual Gobierno. Termina diciendo que al ver todo lo que ocurre, pregunta: «Pero, Dios mío, ¿será verdad que España merece ser gobernada de esta manera?». Se suspende el debate.

Notas políticas Situación crítica

Madrid 8. Los conservadores están muy animados. Esperan que el refuerzo de los mauristas suavizará otras asperezas, y que la total reorganización de los elementos todos que formaron el antiguo partido conservador será pronto un hecho.

Algunos prohombres silvelistas ven próximo el poder, pero creen que el señor Sagasta todavía intentará la crisis parcial, para sacar á flote los más importantes proyectos pendientes.

Después de la borrascosa sesión del Congreso y del elocuente discurso del Sr. Maura, resulta verdaderamente insostenible la situación del Gobierno, y es creencia general que las declaraciones de dicho hombre público hizo relativas á su aproximación al Sr. Silvela, facilitan la vuelta de los conservadores al poder.

La descomposición de los liberales es tan evidente, que el Sr. Alvarez (D. Melquíades) aconsejaba al Sr. Muro que no hablara en el debate, pues dejándoles solos se desmoronaría.

El general Weyler está muy disgustado. Contestando ayer al Sr. Francos Rodríguez, echó sobre todo el Gobierno la responsabilidad que sólo se le exigía á él, recordando que en agosto aprobó el Consejo de ministros la conducta del general durante el viaje del Rey, con todos los incidentes que se suscitaron. Pero ayer, después de la sesión del Congreso, se quejó amargamente ante los Sres. Sagasta y Moret, de que tratándose de un asunto de Gobierno, nadie contestase desde el banco azul á las inculpaciones que le dirigió anteaer el director del «Heraldo» y diputado por Almansa.

Nos consta que el general Weyler ha dicho: «obscuro nad obabó eb sturay».

Yo me iré, pero arrastraré á todo el Gobierno.

Y fué el General al Congreso creyendo que su discurso suscitaría la crisis.

Silvela y Maura Respecto de la unión del Sr. Maura con el Sr. Silvela, nos decía a los periodistas un ministro, que quizá haya otras bodas además de la proclamada.

Parece que el studido consejero se refirió á la posible inteligencia del Sr. Romero Robledo con el Gobierno.

Un periodista, cuando terminó la sesión del Congreso, se acercó al Sr. Silvela y le dijo: «Hemos asistido á los preliminares de la boda. ¿Dónde están los dulces?»

El jefe del partido conservador contestó: «No los puedo dar, porque no se ha señalado todavía la dote».

La «Epoca», escribiendo sobre lo mismo, dice que el acto realizado por el señor Maura yendo al Parlamento á declarar honradamente su unión con los conservadores, constituye algo importante, que aceptará la marcha de los acontecimientos, y precipitará la muerte del Gobierno del Sr. Sagasta.

Cosas de D. Práxedes El Sr. Sagasta ha felicitado al Rey

por la unión de Silvela y Maura, diciendo que así se vigoriza la patria.

El pacto de Lérida En casa del Sr. Maitrana se reunió el directorio de la Unión Nacional con los catalanistas, para examinar las bases de la inteligencia de ambas agrupaciones.

Coinciden en el programa económico sobre la base de la reorganización de los servicios.

Respecto del programa regionalista los catalanistas lo mantienen, llegando hasta la autonomía, si bien hacen la protesta de conseguiría dentro del más puro españolismo.

Se acordó que los Sres. Alba y Rusiñol expliquen en el Congreso el alcance de esta inteligencia y celebrar dos grandes meetings: uno en Zaragoza ó en Cartagena y otro en Barcelona, asistiendo á ambas las Juntas directivas de las dos agrupaciones.

«El Correo», El diario sagastino titula el fondo que publicará esta noche «El poder á plazo fijo».

Comenta los discursos de los señores Silvela y Maura y dice que la actitud en que estos personajes se han colocado determina la nueva labor que el partido conservador realizará en su día, merced al aumento de fuerzas que aporta el señor Maura, pero no significa que la caída del actual Gobierno esté cercana.

El mismo Sr. Silvela dice—no deseará precipitar el poder á los liberales, pues sabido es que, aunque por el momento procure satisfacer los deseos de lucha de sus amigos, atiende mucho á las conveniencias de la monarquía y de la política general.

Progresos médicos Sustitución del cloroformo

La electricidad está sustituyendo al cloroformo para provocar el sueño y la anestesia local ó general.

Desde hace algún tiempo se viene empleando con éxito, tanto en las avulsiones dentales como en las operaciones quirúrgicas dolorosas.

El doctor Leduc, de París, utiliza corrientes de 200 interrupciones por segundo, con fuerza electro-motriz variable según los casos.

Al animal que en un principio le sirvió para sus experiencias, le sujetó en la cabeza, previamente pelada, uno de los polos formado con algodón hidrófilo impregnado en sal marina cubierto con una placa metálica. El otro polo fué colocado sobre la extremidad posterior del cuerpo.

Entonces se disparó la corriente, aumentándola poco á poco, hasta producir contracciones generales.

El animal cayó, en seguida, de costado y la respiración quedó en suspenso, por lo cual disminuyóse la fuerza de la corriente, obteniendo con ello un sueño tranquilo y regular y que la respiración se normalizara. El corazón, entre tanto, funcionaba perfectamente, pero las funciones cerebrales siguieron en suspenso.

El animal inerte, no sintió ni los pinchazos ni los cortes. El despertar fué súbito en cuanto se interrumpió el paso de la corriente y, ya libre de su influjo, el animal comenzó á saltar y correr como si nada hubiese sucedido.

La duración del sueño puede prolongarse á capricho.

Ha habido animales que estuvieron anestesiados por espacio de dos horas

consecutivas, sin que experimentasen la más pequeña alteración de su salud. Los perros, después de despertar, parecen más alegres que antes de someterles á este sistema de anestesia.

La corriente eléctrica no debe provocar en ellos ningún dolor, pues ni chillan ni hacen ningún esfuerzo para huir.

Mr. Leduc ha practicado ensayos con corrientes diversas; pero las que mejor resultado le dieron han sido las de 150 á 200 intermitencias por segundo con una tensión de 16 á 30 voltios.

La acción somnifera se regula y suspende tan pronto como se disminuye, aumenta ó corta la corriente eléctrica.

Mr. Leduc solo ha realizado ensayos en hombres para provocar anestias locales, aplicando la corriente al trayecto de un nervio sensible ó mixto superficial, como, por ejemplo, entre el corazón y la muñeca.

En cuanto la intensidad de la corriente llega á cierto grado, el sujeto siente un fuerte hormigueo que no es doloroso, y enseguida queda insensible la región que ha de ser operada.

INFORMACION

Asuntos municipales La diputación ha comunicado al señor Gobernador que en mayo último acordó comunicar al Ayuntamiento de Palma la R. O. expedida por el Ministerio de Hacienda, fecha 12 mayo de 1852, en virtud de la cual le fué cedido el edificio de Capuchinos de esta ciudad.

La Diputación, después de explicar lo que ha pasado desde mayo último, se lamenta de no tener contestación del Ayuntamiento, y concede un plazo de 15 días para que esta corporación conteste, y si no lo hace, se considerará la Diputación obligada á ejercer su derecho en la forma que proceda.

El Sr. Gobernador con fecha 8 del actual, ha trasladado dicho acuerdo que esta mañana se ha recibido en la Alcaldía.

El Sr. Gobernador ha comunicado al Alcalde de esta ciudad que para que se pueda resolver sobre un recurso interpuesto por D. José Homar Jaume, en elzada de un acuerdo tomado por el Ayuntamiento de su presidencia con fecha 21 de agosto último, por el que resolvió que las operaciones de barrido y limpieza terminarían á las ocho en verano y á las nueve en invierno, es preciso se le remita copia del acta en que se tomó tal acuerdo.

Esta mañana, como ayer, las oficinas del Ayuntamiento han estado cerradas para el público con el objeto de procederse á la operación del estero.

Mañana, ante el notario Sr. Font, el alcalde accidental Sr. Font y Monteros firmará la escritura de compra y se efectuará el pago de la finca del Sr. Aguiló, que forma parte de la Isla de San Oristofolet.

Durante esta semana se firmarán otras, procediéndose después al derribo de la referida ileta.

La «Joven Laura», Acerca de la balandra francesa Joven Laura que últimamente embarrancó en aguas de Ibiza, copiamos de la prensa de aquella ciudad, lo que va á continuación:

«Por los faluchos San Agustín y Pilar del tráfico entre esta y Formentera y por una barquilla escampavía, fueron transportados ayer tarde á nuestro puerto los efectos de maniobra de la balandra francesa Joven Laura, embarrancada en la Changá, siendo también portadores, los dos primeros, de buen número de bultos y manojos de bacalao».

Esta mercancía fué en efecto reconocida por el Veterinario, Sr. Abadía, quien manifestó que se opondría á la venta de la misma si se le desembarcaba, en vista de que se hallaba en estado de putrefacción.

Más tarde pasó á bordo de los mencionados faluchos el digno Médico de Sanidad Marítima, D. Guillermo Ramón, y practicado por él el reconocimiento del bacalao vió que no podía permitirse su desembarque.

En vista de ello, y de acuerdo con el Sr. Comandante de Marina, D. José G. Anríoles; el vice-cónsul de Francia, D. Ignacio Wallis y el Admor. de Aduanas, D. Manuel Menéndez, se dispuso que fuera atrojada al mar y á algunas millas de distancia de nuestro puerto la mercancía de referencia.

Inmediatamente salieron los faluchos portadores del bacalao, llevando á su bordo una pareja de Carabineros y á D. Juan Palerm, ante quienes se dió cumplimiento á lo acordado por los Sres. de que se ha hecho mención, á los

cuales, así como al Sr. Abadía, enviamos un aplauso por haber sabido velar por la salud pública.

Los efectos de maniobra, halláanse depositados en la plaza del Marino Riquer.»

Escolares El Inspector de primera enseñanza ha informado favorablemente la petición de permuta entablada por la Sra. Ripoll, maestra de Formentera con la señora Mayans, maestra de S. Juan Bautista de Ibiza.

El Maestro de Banda ha comunicado á la Junta Provincial no poder dar clases porque el local escuela quedó inhabitable á consecuencia del último ciclón.

Leemos en el último número de «El Magisterio Balear» la siguiente noticia: «Urge que nuestros compañeros formen cuanto antes los presupuestos, y, muy especialmente el de adultos para el corriente año. Cuiden de activar, en lo que posible les sea, la tramitación en la Junta local respectiva, á fin de que obren todos en la Secretaría de la J. P. antes del 15 del corriente.

De no hacerlo así, corremos el peligro de que no nos sea abonado el material de adultos en mucho tiempo, tal vez hasta 1904 pues, al ejercicio cerrado, es difícil cobrar, mientras que, en forma normal, podríamos cobrar antes de Navidad.»

Instituto Copiamos de «La Unión Republicana»: «Ha sido muy comentada la reunión que ayer se celebró en el Instituto provincial por los padres de familia convocados por el Director.

Este les ha anunciado que iba á formar Consejo de disciplina á sus hijos que no querían asistir á la clase de Agricultura, por las pésimas condiciones higiénicas del local.

Los padres están naturalmente alarmados y tratarán de disuadir al Director.

Pero según tenemos entendido, hay un dictamen facultativo que declara que el local es maleano.

Esto creemos que debiera discutirse, y no si se ha de formar Consejo de disciplina, como no lo quieran formar á la humedad y al pésimo humor de los catedráticos.»

En la Audiencia Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad, juicio declarativo de menor cuantía promovido por D. Juan Joy Pizá contra don Antonio Colom Morey y Catalina Mayol Rullán sobre tercera de dominio.

Los letrados Sres. Sureda y Estarás defenderán respectivamente á los dos primeros y la última está representada por letrados del Tribunal.

Militares El «Diario Oficial» llegado hoy publica una propuesta de ascensos correspondiente al mes actual.

Se ha señalado el haber definitivo de 48.75 pesetas mensuales al segundo teniente que fué de movillizados D. Antonio Llodrá Mathen.

Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con D.ª Sabina Anón y Píris al capitán del batallón de artillería de Menorca D. Trinitario Peyrats y Montero.

Se ha desestimado la petición de pasar á reemplazo del primer teniente del batallón de artillería de plaza de Mallorca D. Graciano Quesada y Pérez.

Se ha concedido el haber anual de 1.350 pesetas á la viuda del teniente coronel D. José Fernández Montero.

El Obispo de Menorca En la prensa de Menorca encontramos las siguientes noticias: «El domingo último debía tener lugar en la Catedral de Ciudadela el acto solemne é importante de la toma de posesión de aquel Obispado por el Ilustrísimo Sr. D. Juan Torres y Ribas, Obispo de Menorca, representado por el Muy I. Sr. Deán.

El Cabildo de dicha Catedral ha nombrado á los MM. II. Sres. D. Sebastián Vives, Arcedian, y Don Jaime Serra, Canonigo, para ir á acompañar al Ilustrísimo señor Obispo D. Juan Torres y Ribas en su primer viaje á esta Diócesis. Es de suponer, que vaya también con ese objeto una comisión del muy ilustre Ayuntamiento de Ciudadela.

Seguen preparándose los adornos que han de colocarse en las fachadas de la Catedral y Seminario, y también los que han de servir particularmente para la casa del Obispo en los días de fiesta con que hade solemnizarse la ceremonia de la entrada del nuevo Prelado. La Junta de

estejete aprobó ya el programa que se publicará en su día, para que con la debida anticipación tengan conocimiento aquellos moradores de los actos públicos que habrán de celebrarse.

Ya quedan terminados los hermosos farolillos destinados para iluminar á la venediana el patio y jardín del palacio episcopal, siendo varias las familias que los están elaborando para la iluminación de las calles que, según la tradición coetámber, ha de recorrer la procesión.»

Los panaderos Sabemos que la Junta nombrada por los patronos panaderos, ha dictaminado sobre las peticiones de los obreros del mismo gremio:

En dicho dictamen se nos dice no se aceptan en un todo las peticiones de los obreros; los patronos proponen que las horas de trabajo, sean 12, en vez de 10 que piden; y que sean 1.25 ptas. y no 1.50 pt. s., lo que deben percibir por no comer en las tardes.

Estas proposiciones serán sometidas á la reunión general de patronos que mañana tendrá lugar.

Se nos ha dicho que los patronos tratan de formar una sociedad, con el objeto de defender sus intereses.

Del mar Está despachado para Huelva con carga de cemento el pailebot «Nuevo Corazón».

En las Comandancias de Marina de Palma, Alcudia y Sóller se han efectuado los sorteos de las aduanas para la pesca con almadravía.

Han sido puestos en libertad los individuos Damián Barceló Parera y Juan Gomila Serra, después de haber cumplido 16 días de prisión subsidiaria en sustitución á la multa de 30 ptas. impuesta por el Comandante de Marina por pescar con dinamita.

Telegramas recibidos en esta Comandancia de Marina. «Sóller 11 á las 8. Viento fresco, mar llana del Sur, cielo claro.»

«Alcudia 11 á las 9. Viento Sudoeste, mar calma, cielo claro.»

«Se han recibido noticias de que al 1.º del actual llegó á Canarias sin novedad á bordo la polacra goleta Cortés.»

«Hoy se ha expedido el título de piloto de la Marina mercante á favor de D. Gabriel García Vih.»

«Ayer entró la balandra Buen Amigo procedente de Valencia.»

«Esta mañana, han fondeado los vapores correos Nuevo Mahóns é Isleño procedentes de Mahón y Alicante é Ibiza respectivamente, y el laud Internacional, de Santany.»

«Esta tarde ha salido para Argel el vapor francés Bastias.»

«A las cinco ha salido para Barcelona el vapor correo Bellver.»

«Mañana de siete á ocho llegará el vapor correo Cataluña, procedente de Barcelona.»

Subasta voluntaria

Dia doce del actual á las once, será vendida mediante subasta, el mejor postor, si la postura acomoda, una casa sita en el Arrabal de Santa Catalina que consta de cuatro botigas, dos de ellas en la calle 14 números 23 y 25; otra en la calle 15 número 1 y otra en la calle 16 número 2; lindando la íntegra finca, al ingresar en ella, por la calle 14, con la calle 16 á la derecha, con la calle 15 á la izquierda y con casa de D. Gaspar Segura á la espalda.

La subasta se efectuará en el despacho del Notario de esta capital D. José Socias y Gradoll.

Para informes y detalles: Centro Judicial y Administrativo de «Borrás y Pizá» y D. Rafael Ramis, Pirza de San Antonio 7.

Gremio Mercaría

Hecho el reparto que corresponde á los individuos pertenecientes á dicho gremio, quedan espuestas las listas del repartimiento en casa del Síndico Manuel Ravés, Jaime II, 1, los días 12 y 13 del corriente de 4 á 6 de la tarde.

Palma 10 Noviembre 1902.

Gremio de Abacaría

El síndico D. Juan Antonio Domech, calle de San Jaime, núm. 5, tiene las listas de reclamación durante los tres días á contar desde la fecha por sus reclamaciones.

Palma 11 Noviembre 1902.

Practicante

Se necesita uno.—Jaime II, 21.

Doña Isabel Fuentes y Mercant

Ha fallecido, despues de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolado esposo D. Francisco Sureda, hijos, y demás parientes, participan á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y les suplican le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana á las once de la misma en la iglesia de San Juan, por lo que recibirán espec. al favor.

NO SE INVITA PARTICULARMENTE

Casa mortuoria: Mesquida, 3.

De Teatros

LIRICO

Anoche en este teatro se congregó distinguida concurrencia, sin duda atraída por el debut del barítono mallorquín D. Francisco Vila, á quien se le había encargado el difícil papel de bufon del duque de Mantova.

Para un debutante nos parece muy escabroso *Rigoletto*; es una de las figuras teatrales que más necesitan llevar en el alma, el espíritu arístico. Por esto el trabajo del Sr. Vila nos pareció bueno, ya que tuvo que luchar con la emoción propia del caso, y con las escabrosidades del papel que desempeñaba.

El público comprendiendo la situación, premió con nutridos aplausos la labor del Sr. Vila, quien demostró tener bonita voz, dúctil, aunque no muy estensa.

La Silla Minotti cosechó un nuevo triunfo en el papel de Gilda.

Al tenor Sr. Tedeschi, que se ha captado las simpatías del público, le aconsejaríamos que se limitara á interpretar la partitura; que dejara las *fortituras*, las notas apoyadas, puesto que en muchas ocasiones resultan de muy mal gusto.

Anoche, en la *donna é mobile* obtuvo un triunfo; y este mismo pasaje es el que nosotros censuramos. Basta que el artista diga con sentimiento las notas que escribió Verdi, para obtener una ovación; no es necesario corregir y aumentar la partitura.

Como el Sr. Tedeschi es joven, y como nos satisface su modo de cantar, es por lo que le hacemos esta advertencia, para que no se desvíe del camino que debe seguir. Déjese de gorjeos y otras menudencias que, «créanos», deslucen muchísimo su exquisito modo de sentir los personajes que representa.

✽

Anoche también representó *Cavalleria Rusticana*, de la cual preferimos no hablar, puesto que se le dió una detestable interpretación. Orquesta, artistas y coro estuvieron desahucados. Es preciso, para que las obras satisfagan, que se las estudie con cariño y que al decir las exista el interés de salir airoso en su desempeño. De no hacerse así, sucederá lo que anoche pasó en el Lírico con la partitura de Mascagni.

✽

Para esta noche está anunciado el estreno de la ópera en tres actos del maestro Puccini, *Tosca*; obra que viene precedida de gran fama.

Con el objeto de poner con toda propiedad dicha obra se estrenará un nuevo y hermoso decorado, pintado por el artista milanés, Sr. Zamboni.

PALMA

El oficial de la sucursal del Banco de España de esta ciudad, nuestro distinguido amigo D. Ignacio Seguí, ha sido destinado á la de Tarragona, para desempeñar el cargo de cajero.

Felicitemos á nuestro amigo por el referido ascenso.

Se ha abierto una Zanja en la calle de Torrella por proceder al alcantarillado; por este motivo está impedido el tránsito de vehículos por aquella vía.

Está casi terminada la construcción de la fuente pública que se ha instalado en la calle de la Concepción.

Hemos oído quejas acerca de la completa oscuridad en que queda la calle del Ermitaño después de las diez de la noche; personas que transitan por aquel punto nos han asegurado que no se distingue un objeto cualquiera á dos pasos de distancia, tanta es la oscuridad.

La Junta directiva de *La Protectora* acordó, que durante todo el mes actual

los Sres. que quieran ingresar socios pudieran efectuarlo sin cuota de entrada.

En las secretarías de los Ayuntamientos de Sineu, Ciudadela, San Juan, Santa Eugenia y Estallenchs, se halla expuesta al público á efectos de reclamación la matrícula industrial y de comercio de aquellos pueblos.

El día 20 del actual en el Ayuntamiento de Calviá se celebrará la primera subasta para el arriendo á venta libre por el período de uno á tres años de todas las especies sujetas al impuesto de consumos.

Servicios prestados por la Guardia civil:

La de Manacor denuncia á un sujeto por infracción á la Ley de caza.

La de Santa María denuncia á un tabernero por tener abierto su establecimiento á deshora, y denuncia actos de pastoreo abusivo.

La de Calviá da cuenta de diligencias practicadas sin resultado en averiguación de un robo.

La de Petra denuncia á un sujeto por pastoreo abusivo.

Esta mañana en la explanada del muelle la marinería del *Yánes Pinón* se ha ejercitado en el manejo del fusil.

Entró la abundante carga de que ha sido portador el vapor *Isleño* y figuraban 240 cabezas de ganado lanar, 50 de ganado caballar, 300 bocoyes de vino y unos 200 sacos de patatas.

La casa H. Autran de Londres, bien conocida en esta isla, ha sido elegida por el Gobierno francés único Agente para la venta en el Reino Unido de Inglaterra, de los tabacos de la «Régie» (Administración) francesa.

El Administrador de Hacienda de esta provincia tiene convocados para mañana á los industriales que abajo se expresan, al objeto de proceder á la elección de estudios y clasificadores:

A las 10.—Escultores.

A las 10 y media.—Engastadores de piedras falsas.

A las 11.—Herreros y cerrajeros.

A las 11 y media.—Hojalateros y vidrieros.

A las 12.—Hornos de bollos y bizcochos.

A las 12 y media.—Panaderos de plaza fija.

A los 13.—Sastres sin géneros.

Unos cuantos días serenos, después de una larga temporada de lluvias, han bastado para que se secara el barro que abundancia había por nuestras calles y plazas. Así como nadie cuida de retirar el barro nadie se preocupa tampoco de retirar el polvo que le ha substituído; de lo cual hemon de sacar la consecuencia de que estamos condenados á la continua alternativa de barro y polvo, todo por obra y gracia de la empresa de limpieza.

En Santa Cruz, al anocheecer, se continuará la novena dedicada á Santa Gertrudis la Magua; predicará el P. Satorre.

Por el Juez Municipal del Distrito de la Catedral se cita á los herederos desconocidos de Miguel Mora para que comparezcan á la celebración del juicio á que se hallan convocados.

El 1.º del próximo Domingo en la Comandancia de la Guardia civil se verificará pública subasta para la venta de las escopetas ocupadas á infractores á la Ley de caza.

La guardia civil de Ibiza ha detenido á un sujeto presunto autor del robo de 300 pesetas á un vecino de aquella villa.

El Alcalde de Porreras anuncia para el 20 del actual la primera subasta para

el arriendo en venta libre de todas las especies sujetas al impuesto de consumos.

El tipo mínimo de la subasta es de 26.386 60 ptas.

En las secretarías de los Ayuntamientos de San Lorenzo y Ferrerías se halla expuesta al público á efectos de reclamación la matrícula industrial correspondiente al año de 1903.

El Javel es imprescindible á todo el mundo.

¡OH! ENFERMOS QUE PADECEIS!—Recohrad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos conifes ó inyección anti-venéreas y Roob antisifilítico» *Costanza* en 4.ª página.

UN NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER. Interesa leer anuncio 4.ª página

ELIXIR INGLUVINA GIOL. Cura: Dispepsias, gastralgias, vómitos de las embarazadas, convalecencias difíciles.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicatos 2 á 10

Crónica religiosa
Boletín para mañana
Santos.—Santos Diego de Alcalá, confesor y Martín, papa.

Cuarenta Horas
Continúan en la Piedad en sufragio de las Almas del Purgatorio. A las seis exposición, á las diez misa mayor cantada. Por la tarde, actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Viras funciones
En San Jaime, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria viéndose á la Virgen del Pilar.

En el Socorro, al anocheecer, el ejercicio dedicado á la misma Virgen.

Valores Locales
11 de Noviembre de 1902.

	DINERO
Crédito Balear	95'00
Fomento Agrícola	108'00
Ferro-carriles de Mallorca	45'00
Almbrado por Gas	71'00
Idem La Económica	16'00
Salinera Española	167'00
Id. id. Obligaciones 6 p 8	106'00
Id. id. id. 5 p 8	111'0
Cambio Mallorquín	6'00
Bonos Municipales	4'95
Isla de Marítima	52'00
Banco de Préstamos	8'00

Valores Públicos
Oficial del día 10 á las 16

4 por 100 interior contado	78'5
5 por 100 amortizable	94'0
Banco de España	484'50
Tabacos	4 8'75
Francos	38'50
Libras	33'28

Barcelona (Boletín) día 10 á las 18

4 por 100 interior fin de mes	78'3
Nortes	89'50
Alicantes	97'80
Francos	38'70
Exterior de París	85'72

Barcelona (Bolsa) día 11 á las 10

4 por 100 interior fin de mes	78'65
Nortes	89'55

Aprendiz de farmacia
Se necesita uno.—Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS, donde informarán.

Oficiales modistas
Se necesitan varias.—Dirigirse CENTRO DE ANUNCIOS.

Botillería "La Viña,"
53—Unión—53

En el vapor ISLEÑO, llegado hoy de Alicante se ha recibido una importante remesa de vinos viejos selectos tintos, claretes y blancos.

La Viña.—Unión 53.

Por telegramo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Prohibición
Madrid 10 á las 19
El ministro de la Guerra, general Weyler, ha prohibido á los militares amigos del Sr. Canalejas que asistan á la reunión que se ha de celebrar esta noche en casa del mismo.

Fallecimiento
Madrid 10 á las 19.
Ha fallecido en Barcelona el jesuita Padre Fiter, presidente de las sociedades de jóvenes católicos.

Los que asistirán.—Cargo de nunciado.
Madrid 10 á las 19.

A la reunión del Sr. Canalejas se calcula que asistirán esta noche, entre presentes y representados, cuarenta diputados y catorce senadores.

A consecuencia de haber dicho el general Weyler al diputado Sr. Armifián que le debía el acta de diputado y por lo mismo procedía mal afiliándose al grupo político del Sr. Canalejas, el señor Armifián ha renunciado el cargo de diputado.

Conferencias y visitas.—Mejoría.
Madrid 10 á las 23'15.

El Sr. Sagasta ha conferenciado con los Sres. Montero Ríos, marqués de la Vega de Armijo y conde de Romanones quienes se muestran reservados.

El Sr. Montero Ríos visitó al señor duque de Tetuán y al Sr. Eguilior, con el único objeto, según dijo, de enterarse del estado de salud de éstos.

Los generales Sres. Azcárraga y López Domínguez se encuentran mejor.

Un almuerzo
Madrid 10 á las 23'15.

Una comisión de la «Unión Mercantil» ha obsequiado con un almuerzo al exministro de Hacienda Sr. Urzáiz.

Se calma la agitación
Madrid 10 á las 23'15.

Se ha calmada la agitación obrera en los campos de Ateira, provincia de Valencia, habiendo los patronos concedido siete reales de jornal.

Crisis notificada.—Continuación de Sagasta.
Madrid 10 á las 18'30.

Se ha leído en ambas Cámaras la comunicación del Gobierno, en la que se notifica que la crisis ministerial queda planteada.

Se ha levantada la sesión, con la consigna de que para la próxima se avisará á domicilio.

Reina en los círculos políticos extraordinaria animación, y como de costumbre se hacen toda suerte de cálculos y pronósticos sobre la solución de la crisis.

Condénsase la opinión de que continuará por ahora en el Gobierno el señor Sagasta.

Nuevo magistrado
Madrid 10 á las 18'30.

Ha sido nombrado magistrado de la Audiencia Territorial de Palma D. José González.

Discurso de Canalejas
Madrid 11 á las 1'45.

Acaba de terminar la reunión celebrada en casa del Sr. Canalejas.

Este pronunció un elocuente discurso y dijo que se creaba un nuevo partido; que le importaba poco el nombre que se le diera: sólo sabía que era liberal democrata.

Recordó la reunión celebrada en marzo último, en la que se aprobó un programa; y por tanto no era disidente: disidentes son los que han faltado al pacto.

Continuó el Sr. Canalejas diciendo: que subsiste principalmente la necesidad de que se forme un presupuesto del Estado para conservar la riqueza territorial del país y sacar á España del aislamiento internacional en que hoy vive.

Anunció su propósito de continuar sus viajes de propaganda.

Elogió al Sr. Sagasta y dijo que le profesa gran cariño por sus relevantes dotes como político y como amigo, diciendo que no es responsable de los errores de los consejeros que le rodean, de los malos amigos que quieren heredarle en vida. Aludiendo al Sr. Moret le culpó de haberle lanzado á la violencia.

Entre los asistentes, adheridos han figurado 39 diputados y 14 senadores.

Incendio fo midable
Madrid 11 á las 1.

En Oaxdlondon, colonia del Cabo, ha ocurrido un terrible incendio.

La población ha quedado destruída. Treinta grandes edificios han desaparecido.

Nafragio
Madrid 11 á las 12'15.

El transatlántico *Chingani* ha naufragado en las costas de Australia cerca de la isla Tees Reyes.

Han perecido ahogadas á consecuencia del naufragio 96 personas; habiéndose salvado 42.

El oro Argentino
Madrid 11 á las 12'15.

El oro en la República Argentina se cotiza á 127'40.

Opiniones sobre la crisis

Votan por Sagasta
Madrid 11 á las 1.

Los Sres. Puigerver y marqués de la Vega de Armijo se muestran partidarios de que el Sr. Sagasta continúe en el poder, pero no se hallan dispuestos á formar parte del gabinete que éste constituya.

Respuesta de Maura
Madrid 11 á las 10.

Consultado el Sr. Maura sobre su parecer respecto de la crisis iniciada, ha dicho:

—Explicadas en el Congreso mis opiniones con claridad más que suficiente, nada nuevo ocurreseme manifestar sobre la presente situación política. Sólo advertiré que uno de los numerosos inconvenientes que entrañaba la formación de nuevo Gobierno en Marzo de 1901, era la contingencia de suscitar una crisis difícil y laboriosa, á poco de la coronación del Rey.

Los amantes de la monarquía (añadió el Sr. Maura) debemos congratularnos del carácter parlamentario y noble publicidad que ha tenido el presente acaecimiento.

Opinión de Montero Ríos

El Sr. Montero Ríos, preguntado acerca de su parecer sobre la actualidad política, se ha mostrado partidario de que continúe una situación liberal prestigiosa y marcadamente democrática.

Declaración de Silveira

El Sr. Silveira ha dicho que se encuentra en condiciones de asumir la responsabilidad del poder; pero que, no obstante, acatará respetuosamente la resolución del monarca.

Parecer de Canalejas

El Sr. Canalejas juzga conveniente que continúe desempeñando por ahora el poder un ministerio liberal.

El duque d Tetuán

El jefe de los conservadores históricos considera como una grandísima temeridad, vuelvan ahora á encargarse del poder los conservadores.

Dice que el desastre sería terrible é inmediato.

Oree que el Sr. Sagasta debe apoyar un gobierno de concentración.

Vega de Armijo

Es partidario de que el Sr. Sagasta continúe al frente del gobierno.

Romero Robledo

Dice que á toda solución es preferible vuelva á formar gabinete el Sr. Sagasta.

Dato

El ex-ministro silveirista dice que el Sr. Sagasta tropezará con grandes dificultades para gobernar, por la descomposición de la mayoría y quebranto que supone el desprendimiento de Canalejas.

Además el Sr. Sagasta ha de tener en cuenta el apartamiento de importantes diputados que siguen lejos de Madrid, á pesar de los requerimientos del Gobierno.

Crisis solucionada

Sagasta forma ministerio
Madrid 11 á las 13'30.

(URGENTE)
El Rey ha encargado al Sr. Sagasta la formación de un nuevo gabinete sin imponerle condición alguna.

Este irá mañana á Palacio á dar cuenta á Su Majestad del resultado de sus trabajos que hoy mismo ha emprendido.

FABRA

La bolsa de hoy
Madrid 11 á las 16.

(URGENTE)
La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado	73 55
Interior fin de mes	71 60
Amortizable 5 por 100	94'80
Acciones Banco de España	485'00
Idem Compañ. de Tabacos	408'50
Francos	33 45
Libras	00'00
Exterior de París	86'10

Teatro Lírico

Función para mañana

TOSCA

A LAS OCHO

INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades ESTOMAGO.

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENEREOS



Roob Antisifilitico Inyección Vegetal COSTANZI

Inventor de los renombrados medicamentos COSTANZI

Diputación, 495, mt. Barcelona

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechas), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorrazos uretrales, purgación reciente ó crónica, goma militar, y demás infecciones génito-urinales, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyección Costanzi. También certifiican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación, 495, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 ptas. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyecciones, 6 ptas. Roob antisifilitico, 4 ptas. De venta en Palma en la acreditada farmacia de D. Ignacio Fortesa Serra, Jaime II, 21 y en casa del inventor: Diputación, 495, Barcelona.

La Regional Balear

Agencia de transportes de ROVIRA Y VIDAL

5, Costos, 5.—Palma de Mallorca

Agente en Barcelona: D. Lopez, sucesor de la señora viuda de J. Obols, calle Júpí 4.

Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. Ll. Prunés

Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 6 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

Detalle.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Nunca las capsulas Peruvianas BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las BLENORRAGIAS (Purgaciones) GENORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito crecientemente

Se venden en frascos de 75 capsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en las farmacias.—Palma: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14.

Gran fábrica de productos refractarios y de grés M. CUCURNI

Propietario de las minas de floras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños, y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta. Teléfono, 3.277.

Despacho: Princesa y Cotoners, 6.—Teléfono, 1.647 Barcelona.

Melicias del Tocador.

Entre las innumerables preparaciones de que se vale el Belle Sexo para conservar y dar brillo á sus naturales atractivos, nada hay que pueda compararse con la célebre

AGUA DE FLORIDA DE MURRAY & LANMAN

como perfume delicioso y refrescante, y el

TÓNICO ORIENTAL PARA EL CABELLO

como exquisita preparación para perfumar, hermosear y suavizar el cabello. Quita la caspa. Impide la salida de las cañas.

CADA UNO EN SU ESPECIE ES ÚNICO Y SIN RIVAL.

¡CUIDADO CON LAS IMITACIONES!

Exíjase siempre la "MARCA INDUSTRIAL" de los ÚNICOS PROPIETARIOS

LANMAN & KEMP, NEW YORK.

ALVARO Y JOVENTE TONO ROO MARIORELL



Podrá ser seguro y eficaz, remediando la Escrófula, la Anemia, la Debilidad por falta de nutrición, el Desmoronamiento de las funciones periódicas de las hormonas, la palpitación de las arterias y demás dolencias preparadas para los temperamentos biliosos ó escrófulos.

Suple y avienta por muchos conceptos al Aceite de bacalao y á sus emulsiones, á los compuestos de Iodo y á los tanino preparados Iodo-Ferrocacos, los fosfatos á hipofosfitos.

Las personas que usan el TONO ROO se nutren y desarrollan de manera admirable pudiendo usarse en todo tiempo y edades, siendo sumamente agradable al paladar, inofensivo para la digestión y el mejor tónico de la sangre de la fibra muscular y del sistema óseo.

ELABORACIÓN Y VENTA: PIAZZA DE CUBA FARMACIA DE B. MARIORELL PALMA DE MALLORCA

Sirolina

Preparado de F. Hoffmann-La Roche & Co. BASILEA

Remedio que viene usándose con el mejor resultado contra las afecciones pulmonares, bronquiales y catarrales, la coqueluche (tos ferina), catarros bronquiales y ronquera.

Siro'ina

no causa desagravio alguno y es digerida lo mismo por personas adultas que por los niños y se toma con gusto por su agradable sabor.

Sirolina

es de efectos rápidos, mejora en pocos días el estado general de salud. Proporciona en muy breve tiempo la sensación de un próximo restablecimiento. De venta en las principales farmacias, á pesetas 5/50 frasco.

Depósito general en España: Alfredo Riera é Hijos Ingenieros Ronda S. Pedro 36—Barcelona. Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Cuartera, 14.

Nodrizza

Hay una de 81 años de edad y leche de seis meses que desea encontrar criatura para criar tanto en su casa como en la de la criatura. Para informes dirigirse, calles de Jesús II, núm. 86.

Venta de una casa

Se vende una con jardín y todas sus dependencias, sita en la ciudad de Inca calle de Liceteta número 18, propia de D. Bartolomé Benassar y Julia.

Para informes dirigirse á don Pedo Mignel Segal, Procurador. Itca.

Alquiler

Se alquila una casa según que reúna todas las condiciones de capacidad y comodidad para una numerosa familia, cuyas condiciones son como sigue: ocho dormitorios, seis salones, un salón comedor, cocina, galería, dos depósitos agua, cochera y coladuría, etc., etc., con vistas á dos calles para más detalles, Morey 16.

Muchachos

Se necesitan varios que sepan leer, en la Librería Escolar, plaza de Cort 12.

Serán bien retribuidos.

Venta de una finca.

Se desea vender á voluntad de sus dueños una finca que comprende tres casitas, sita en el Molinar de Levante, comprendida en los terrenos del Eschenche.

Para informes en la Redacción de LA ULTIMA HORA.

NUEVO DESCUBRIMIENTO PARA ENFLAQUECER

¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted «El The Mexican» del Doctor Jovase.

Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, «El The Mexican» ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud.

Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este «The» no contiene substancia alguna nociva para la salud.

«El The Mexican» enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.

No hay que seguir ningún régimen especial Puede comerse y beberse de todo

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tejido muscular.

Con «El The Mexican» los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo el organismo y se facilita la respiración. Las jaquecas dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbido de los oídos, males digestivos, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente.

Con «El The Mexican» del Doctor Jovase se consigue una enflaquecimiento natural y bienhechor, que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser.

Es el secreto de toda mujer elegante quiera conservarse joven y fresca con el cuerpo fino y esbelto.

UNICO DEPÓSITO GENERAL PARA ESPAÑA

Sucesor de A. Jeanbernat-Bazén, n.º 20 bajos BARCELONA

No más vello.

18 años de éxitos son la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch, matan las raíces y no vuelven á reproducirse. Este depilatorio es muy útil á las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2/60 ptas. bote.

Se vende en las principales farmacias.—En Palma: en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. Cuartera, 14.

Imprenta de J. Tous.—San Bartolomé, 32.—Palma.

MULSUN NADAL

del aceite de hígado de bacalao y glicérocifatos é hipofosfitos

Analizado por los Doctores Binet, Catedrático de Farmacia de Madrid, y Codina Lánguin, de Barcelona

Apr. 1894 y recomendado por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona

ES LA HERVA Y MÁS AGRAVABLE

Alimento concentrado y medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento de los huesos y salida de los dientes, necesario á los niños, embarazadas, personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Fiebre, Escrófula, Raquitis, Anemia, acortamiento de la leche y el rigor.—Recomendado también en las enfermedades constitucionales, neurasténicas, diabéticas, etc.—Se conserva indefinidamente.—En las Farmacias.

Linea de Vapores trasatlánticos de Pinaillos, Izquierdo y C.º

Salidas fijas de este puerto el día 1.º de cada mes

El día 1.º de Diciembre saldrá el vapor

Martín Saenz

Para Puerto Rico, Habana y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Pinaas, San Juan, núm. 20, Palma.

NOTA: Se suplica á los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarla la cabida.

Á LOS QUE SUFREN DEL ESTOMAGO

PRESCRIBEN Y RECOMIENDAN LOS MÉDICOS EL DIGESTIVO GARDANO

Elixir estomacal anti-gastrálico.—Aprobado por la Facultad de Medicina de Madrid.

De gusto exquisito y seguros resultados, en las Dispepsias, Gastralgias, Acidias, Pese, inflamación y dolor de Estómago, Vómitos, el Eructo, Inapetencia, Reconstruyente de las criaturas, Anémico y Convalescentes, y cuando precise vigorizar el estómago y normalizar sus funciones.

NO MAS CANAS!

27 AÑOS DE ÉXITO — NO TIENE RIVAL EL TÓNICO HABANERO D. DOCTOR J. GARDANO

Producto inofensivo de rescatados por vivos para hermosar y devolver al cabello su color, con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavados, antes ni después, su color primitivo natural cae año, morer, negro permanente.

No contiene plomo, ni mercurio ni altera el cabello

DENTINA GARDANO

(Pasta y Polvos dentífricos)

Antiséptico de primer orden, inimitable para destruir el sarro, perfumar el aliento, embellecer la dentadura y conservar siempre fresca y sana la boca.

VENTAS: Palma, J. Valenzuela.—Arid, J. Servera.—Barcelona Claris, 67.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

EL MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y calmante, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el cloruro potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, granular, cecémica de las cuerdas, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coqueluche, laringeo, en las toses convulsivas, las peritísicas, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rapidísima beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de reposo y bien estar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Precio 1/50 pesetas.—En Palma, D. Juan Valenzuela, Repositario.

SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Noviembre

Linea de Cuba-México

Servicio del Norte.—El día 16 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 24 de la Gornia el vapor «Castañeda» directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor «Montsera» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga, para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para otros puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y S. Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana.

Linea de Filipinas

El día 8 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas en Manila, el vapor «Alfonso» directamente para P. Saíd, Sues, Aden, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasto de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, Chín, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo

El 25 de noviembre de Barcelona y el 30 de Cádiz saldrá el vapor «San Francisco» para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, M'zingán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias

El día 17 de Noviembre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor «Larache» directamente para Casablanca, Marrácn, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Santa Cruz de Tererife, regresando á Barcelona por Las Palmas, Cádiz, Málaga (facultativa), Alicante y Valencia.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, dirigirse al Agente de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, 4.

COMERCIO DE MADERAS de Juan Arnau

Plaza del Olivar, (antiguo almacén de SAN CETRE).